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DOSSIERS	  SUIVIS	  PAR	  LA	  CUAE	  2016-‐2017	  
	  

Agenda-‐Guide	  

	  

Cette	   année	   encore,	   nous	   avons	   reconduit	   notre	   collaboration	   avec	   des	   graphistes	   pour	  
l'édition	  de	  notre	  agenda-‐guide.	  Lors	  de	   l'année	  2016-‐2017,	  nos	  agendas	  ont	  rencontré	  un	  
franc	  succès	  et	  plus	  de	  5'000	  exemplaires	  ont	  été	  distribués.	  L'animal	  à	  l’honneur	  a	  été	  cette	  
année	  la	  lémurienne.	  	  
Le	   contenu	   de	   l’agenda	   reste	   lui	   sensiblement	   le	   même.	   On	   y	   trouve	   des	   informations	  
pratiques	  pour	  ce	  qui	  concerne	  l’administratif,	  des	  bons	  plans	  pour	  survivre	  à	  Genève	  et	  une	  
présentation	  du	  fonctionnement	  de	  l’Université	  et	  de	  la	  CUAE.	  Enfin,	  toutes	  les	  informations,	  
adresses	  et	  dates	  contenues	  dans	  l’agenda	  ont	  été	  minutieusement	  vérifiées	  et	  mises	  à	  jour	  
durant	  les	  vacances	  d’été.	  	  
	  

Conférences	  

	  
Au	   cours	   de	   cette	   dernière	   année,	   la	   CUAE	   a	   contribué	   à	   l’organisation	   d’une	   dizaine	  
d’évènements	  publics,	  la	  plupart	  en	  collaboration	  avec	  des	  collectifs	  extérieurs	  à	  l’université.	  
Cette	   ouverture	   hors	   des	   cercles	   purement	   académiques	   vise	   notamment	   à	   permettre	   un	  
débat	  autour	  de	  thématiques	  qui	  ne	  sont	  souvent	  que	  peu	  abordées	  au	  sein	  de	  l’institution.	  
Citons	  notamment	  :	  
	  
Perspective	  féministe	  sur	  la	  lutte	  des	  classes	  –	  Morgane	  Merteuil	  
	  
Ancienne	  porte-‐parole	  du	  Syndicat	  du	  travail	  sexuel	  (STRASS),	  Morgane	  Merteuil	  est	  revenue	  
sur	  les	  grandes	  catégories	  déployées	  par	  le	  féminisme	  issu	  de	  l’extrême	  gauche	  italienne	  des	  
années	   1970.	   Egalement	   contributrice	   à	   la	   revue	   électronique	   Période,	   elle	   a	   cherché	   à	  
articuler	   ces	   concepts	   à	   la	   situation	   économique	   de	   crise	   que	   nous	   connaissons	  
actuellement.	  L’évènement,	  organisé	  en	  collaboration	  avec	  les	  éditions	  Entremonde,	  a	  attiré	  
près	  d’une	  centaine	  de	  personnes.	  
	  
Mouvement	  d’étudiant-‐e-‐s	  dans	  l’Etat	  espagnol	  
	  
Suite	  aux	  nombreux	  contacts	  établis	  lors	  des	  dernières	  éditions	  du	  Forum	  to	  Fight,	  la	  CUAE	  a	  
invité	   trois	   représentantes	   des	   syndicats	   étudiants	   du	   Pays	   Basque	   et	   de	   Catalogne	   à	  
présenter	  la	  situation	  à	  laquelle	  font	  face	  leurs	  mouvements	  respectifs	  dans	  l’Etat	  espagnol	  
du	  21ème	  siècle.	  La	  question	  du	  lien	  entre	  lutte	  estudiantine	  et	  lutte	  de	  libération	  nationale	  
était	  au	  centre	  de	  cette	  table	  ronde	  qui	  a	  réuni	  une	  trentaine	  de	  personnes.	  
	  
Cycle	  de	  films	  sur	  les	  mouvements	  étudiants	  
	  
Au	   cours	   du	   mois	   de	   novembre	   2016,	   la	   CUAE	   a	   projeté	   trois	   documentaires	   liés	   à	   la	  
question	  des	  luttes	  estudiantines	  en	  Europe.	  Ces	  projections,	  qui	  ont	  réunies	  une	  vingtaine	  
de	  personnes	  pour	  chacune	  d’entre	  elles,	  ont	  	  été	  suivies	  de	  discussions	  autour	  de	  l’actualité	  
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des	  questions	  abordées	  et	  de	  leur	  éventuelle	  pertinence	  dans	  le	  contexte	  helvétique	  actuel.	  
	  
Liberté	  académique	  et	  collaboration	  de	  l’Unige	  avec	  l’Université	  hébraïque	  de	  Jérusalem	  
Dans	  le	  but	  de	  discuter	  des	  implications	  d’une	  collaboration	  entre	  l’Université	  de	  Genève	  et	  
une	   institution	   israélienne,	   la	   CUAE	   a	   invité	   Mazen	   Masri,	   Senior	   Lecturer	   in	   Law	   à	  
l’Université	  de	  Londres.	  	  
	  
"Racialisation,	  sexualités	  et	  colonialités	  :	  voyage	  en	  eaux	  troubles"	  -‐	  Fatima	  Khemilat	  
	  
Docteure	  en	  sciences	  politiques,	  Fatima	  Khemilat	  a	  abordé	  devant	  une	  large	  audience	  et	  de	  
manière	   croisée	   les	   questions	   de	   racialisation	   et	   de	   sexualisation	   dans	   les	   sociétés	  
postcoloniales.	   Son	   approche	   participative,	   mêlant	   la	   théorie	   à	   des	   situations	   concrètes	  
d’oppression,	  a	  permis	  de	  sensibiliser	  un	  grand	  nombre	  de	  personnes	  à	  des	  thématiques	  peu	  
abordées	  au	  sein	  de	  l’université.	  
	  
Grève	  des	  mineures	  britanniques	  -‐	  Thierry	  Labica	  
	  
Thierry	  Labica,	  spécialiste	  en	  études	  anglaises,	  est	  venu	  présenter	  un	  ouvrage	  consacré	  à	  la	  
grève	   des	   mineurs	   britanniques	   de	   1984.	   L’occasion	   de	   revenir	   sur	   cet	   évènement	   qui	  
marqua	  le	  déclin	  des	  organisations	  ouvrières	  en	  Grande-‐Bretagne	  et	  la	  victoire	  de	  Thatcher.	  
Organisé	   conjointement	  avec	   l’Atelier	  histoire	  en	  mouvement,	   cet	   évènement	  a	   réuni	  une	  
vingtaine	  de	  personnes.	  

Stages	  et	  initiative	  "Pay	  your	  interns"	  

	  

Cela	  fait	  plusieurs	  années	  que	  la	  CUAE	  planche	  sur	  la	  problématique	  des	  stages	  peu	  ou	  pas	  
rémunérés.	  Au	  début	  du	  printemps	  2015,	  des	  stagiaires	  de	  l’ONU	  sont	  venues	  demander	  de	  
l’aide	  à	  la	  CUAE	  pour	  thématiser	  la	  problématique.	  	  
	  
La	  CUAE	  a	  continué	  à	  suivre	  le	  dossier	  durant	  l'année	  académique	  2016-‐2017.	  	  
En	  parallèle,	  la	  CUAE	  a	  poursuivi	  le	  travail	  pour	  thématiser	  la	  problématique	  des	  stages	  non	  
rémunérés	  à	  l'ensemble	  des	  étudiantes	  de	  l'université	  de	  Genève	  et	  au-‐delà	  de	  l'ONU.	  Pour	  
ce	  faire,	  elle	  a	  gardé	  des	  contacts	  avec	  les	  différents	  syndicats	  travaillant	  sur	  la	  question.	  	  
	  

Logement	  

	  
Depuis	   de	   nombreuses	   années,	   la	   CUAE	   travaille	   activement	   sur	   la	   problématique	   du	  
logement	   pour	   personnes	   en	   formation.	   La	   crise	   actuelle	   pose	   de	   sérieux	   problèmes	   en	  
termes	  d’accès	  aux	  études	  et	  de	  précarité.	  Pour	  défendre	  un	  logement	  accessible	  à	  toutes	  de	  
nombreux	   contacts	   sont	   maintenus	   avec	   les	   organisations	   de	   défense	   des	   locataires	   et	  
associations	   de	   quartier.	   En	   début	   d’année	   académique,	   une	   séance	   d’informations	   sur	   le	  
logement	  étudiant	  a	  été	  organisée	  avec	  l’ASLOCA	  et	  la	  Ciguë.	  
Le	  Groupe	  de	  Travail	  (GT)	  sur	  le	  logement	  a	  porté	  ses	  fruits,	  la	  CUAE	  ayant	  eu	  une	  rencontre	  
avec	   le	   conseil	   de	   fondation	   de	   Cité	   U	   –	   qui	   accepte	   d’adapter	   son	   règlement	   aux	  
revendications	  du	  GT.	  
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Le	  dossier	  sur	   le	   logement	  étudiant	  a	  continué	  à	  maintenir	   le	  comité	  en	  haleine.	  Le	  cas	  de	  
l’Association	   Xénope	   est	   particulièrement	   important.	   En	   octobre	   2016,	   la	   CUAE	   offre	   à	  
l’association	  un	  soutien	  public	  pour	  la	  manifestation	  ayant	  eu	  lieu	  le	  20	  octobre.	  	  
Elle	  se	  mobilise	  ensuite	  après	  l’annonce	  du	  Conseil	  d’Etat	  de	  ne	  plus	  soutenir	  financièrement	  
la	   Cité	   U.	   Mesure	   qui	   impliquerait	   une	   hausse	   des	   loyers	   d’environ	   150CHF	   selon	   les	  
chambres.	   Il	  y	  a	  également	  eu	  une	  rencontre	  avec	   l’Association	  des	   Jeunes	  Engagées	   (AJE)	  
pour	  parler	  de	  la	  problématique	  du	  logement	  pour	  les	  jeunes.	  	  
L’Assemblée	  Générale	  de	  printemps	  a	  eu	  lieu	  le	  5	  avril,	  avec	  une	  présentation	  des	  dossiers	  
sur	   lesquels	   le	  comité	  s’est	  penché	  :	  pour	  ce	  qui	  est	  du	   logement,	  une	  motion	  a	  été	  votée	  
pour	  le	  soutien	  aux	  étudiantes	  de	  l’association	  Xénope	  qui	  se	  voient	  menacées	  d’expulsion	  
de	   leur	   logement	  à	  Malagnou.	  La	  CUAE	  a	  participé	  dès	   lors	  aux	  réunions	  pour	   le	  soutien	  à	  
Xénope	  et	  travaille	  activement	  sur	  le	  dossier.	  De	  plus,	  plusieurs	  membres	  du	  comité	  étaient	  
présentes	  aux	  réunions	  de	  préparation	  à	  la	  manifestation	  sur	  le	  logement	  du	  1er	  juillet.	  
	  

Permis	  B	  

	  

Depuis	  plusieurs	  années,	   le	  comité	  de	   la	  CUAE	  organise	  une	  séance	  d’information	  pour	   les	  
titulaires	  d’un	  permis	  B	  étudiant,	  lors	  de	  la	  deuxième	  semaine	  de	  la	  rentrée.	  Cette	  année,	  la	  
séance	   a	   eu	   lieu	   le	   26	   septembre	   2017.	   Une	   cinquantaine	   d’étudiantes	   sont	   venues	   y	  
assister.	   Le	   comité	   a	   présenté	   les	   informations	   de	   fond	   liées	   à	   l’obtention	   et	   au	  
renouvellement	   d’un	   permis	   de	   séjour	   pour	   les	   étudiantes	   étrangères,	   avec	   la	   distinction	  
entre	  les	  ressortissantes	  de	  l’Union	  Européenne	  et	  les	  non-‐ressortissantes,	  quelques	  conseils	  
pratiques	  à	  suivre	  lors	  des	  démarches	  administratives	  avec	  l’Office	  Cantonal	  de	  la	  Population	  
(OCP),	  les	  démarches	  à	  faire	  pour	  obtenir	  une	  autorisation	  de	  travailler,	  ainsi	  que	  quelques	  
suggestions	  relatives	  au	   logement.	  Comme	  les	  années	  précédentes,	   le	  Pôle	  Santé-‐Social	  de	  
l’université	   est	   venu	   faire	   une	   présentation	   du	   système	   de	   bourses	   universitaires	   et	   de	  
l’exonération	  des	  taxes,	  ainsi	  que	  des	  services	  sociaux	  offerts	  par	  l’université.	  La	  séance	  s’est	  
terminée	  par	  un	  apéritif	  lors	  duquel	  les	  étudiantes	  ont	  pu	  poser	  des	  questions	  personnelles	  
aux	  intervenantes.	  Cette	  année,	  plusieurs	  questions	  ont	  concerné	  les	  autorisations	  de	  travail	  
pour	  les	  travailleuses	  européennes.	  	  

Austérité	  

	  

Dans	   la	   prolongation	  des	  mesures	   de	   restriction	   budgétaires	   prises	   par	   le	   Conseil	   d’Etat	   à	  
l’automne	   2015,	   le	   comité	   de	   la	   CUAE	   est	   resté	   vigilant	   sur	   les	   conséquences	   concrètes	  
qu’auraient	  à	  subir	  les	  étudiantes.	  C’est	  dans	  cette	  perspective	  que	  fut	  lancé	  en	  septembre	  
2016	   un	   Regard	   Critique	   consacré	   à	   l’austérité	   et	   que	   la	   mobilisation	   Stop	   la	   Hausse	   fut	  
déclenchée	  quelques	  mois	  plus	  tard.	  
	  
De	   manière	   plus	   générale,	   le	   comité	   de	   la	   CUAE	   est	   resté	   en	   contact	   avec	   les	   diverses	  
organisations	  syndicales	  du	  Canton	  de	  Genève,	  qui	  sont	  elles	  aussi	  confrontées	  à	  la	  question	  
des	   restrictions	   budgétaires	   depuis	   maintenant	   deux	   ans.	   Nous	   avons	   également	   été	   en	  
contact	  avec	   le	   rectorat,	  en	   lui	  posant	  des	  questions	  sur	   les	   répercussions	  d’une	  telle	  cure	  
pour	  l’Université.	  
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Hausse	  des	  frais	  de	  scolarité,	  campagne	  Stop	  La	  Hausse	  

	  

Le	   rectorat	   avait	   décidé	   de	  mettre	   en	   place	   dès	   janvier	   2017,	   une	   nouvelle	   augmentation	  
masquée,	  des	  frais	  universitaires.	   Il	  voulait	   imposer	  aux	  étudiant-‐e-‐s	  ne	  possédant	  pas	  une	  
maturité	  suisse,	  une	  somme	  de	  150	  CHF	  à	  titre	  de	  frais	  administratifs.	  Pour	  les	  étudiant-‐e-‐s	  
possédant	  une	  maturité	  suisse,	  cette	  taxe	  coûterait	  50	  CHF.	  Cette	  augmentation	  rapportera	  
la	  somme	  de	  600’000	  CHF	  au	  service	  d’immatriculation	  à	  l’université	  de	  Genève.	  
En	   tant	   que	   CUAE	   nous	   nous	   sommes	   opposé	   à	   cette	   hausse	   et	   avons	   travaillé	   avec	   des	  
différents	  collectifs,	  organisation	  et	  associations	  étudiantes	  (AJE,	  SOUPÔ,	  AEL,	  AESPRI,	  AET,	  
ASEMA,	   AEEA,	   CUAE,	  MEG,	   ADESE,	   etc.)	   pour	   en	   faire	   une	   revendication	   commune,	   dans	  
l’intérêt	   des	   étudiant-‐e-‐s.	   Nous	   avons	   donc	   créé	   une	   plateforme	   de	   coordination	   et	   de	  
mobilisation:	  «Stop	  la	  Hausse».	  
	  
Trois	  raisons	  nous	  ont	  motivées	  à	  agir.	  
	  
Premièrement,	  cette	  mesure	  crée	  une	  discrimination	  entre	   les	  étudiant-‐e-‐s	  titulaires	  d’une	  
maturité	   suisse	   et	   les	   autres	   étudiants.	   L’université	   de	   Genève,	   qui	   se	   targue	   d’être	  
l’université	  la	  plus	  internationale	  d’Europe,	  participe	  en	  parallèle	  au	  discours	  de	  fermeture.	  
	  
Deuxièmement,	  combler	  les	  trous	  dans	  le	  budget	  de	  l’université	  sur	  le	  dos	  des	  étudiant-‐e-‐s	  
est	  scandaleux.	  Les	  frais	  d’études	  sont	  déjà	  un	  frein	  à	  l’accessibilité	  des	  études	  pour	  toutes.	  
Cette	  mesure	  participe	  à	  la	  privatisation	  d’un	  service	  de	  l’université.	  
	  
Troisièmement,	  alors	  que	  le	  rectorat	  s’était	  engagé	  à	  ne	  pas	  augmenter	  les	  frais	  d’études,	  il	  
le	  fait	  sous	  d’autres	  formes,	  et	  cela	  sans	  consultations	  des	  associations	  et	  des	  étudiant-‐e-‐s.	  
Notre	  revendication	  était	  précise	  :	  Nous	  avons	  demandé	  au	  rectorat	  le	  retour	  au	  statu	  quo,	  
soit	  la	  suppression	  de	  la	  mesure.	  
Face	   à	   l’intransigeance	   du	   rectorat	   pour	   résoudre	   cette	   question	   dans	   les	   bureaux,	   nous	  
avons	   décidé	   d’exercer	   en	   parallèle	   la	   pression	   politique	   dans	   la	   rue.	   Nous	   nous	   sommes	  
engagés	  dans	   l’organisation	  de	   toute	  une	  série	  d’actions	  de	  mobilisation	  de	  masse	  afin	  de	  
forcer	  le	  rectorat	  à	  négocier.	  	  
	  
La	   première	   action	   a	   eu	   lieu	   le	   3	   novembre	   autour	   d’un	   rassemblement	   festif	   «Hausse	   le	  
son!»	   devant	   les	   Bastions.	   Nous	   avons	   appelé	   toutes	   celles	   et	   ceux	   intéressées	   à	   nous	  
rejoindre.	   Près	   de	   300	   personnes	   ce	   sont	   rassemblé	   sur	   le	   parvis	   d’UniBastions,	   puis	   un	  
cortège	  a	  démarré	  spontanément	  passant	  par	  UniDufour,	  Plainpalais,	  et	  finissant	  à	  UniMail.	  
La	  deuxième	  action	  voulait	  donner	  suite	  au	  mouvement	  et	  continuer	  à	  exercer	   la	  pression	  
sur	  le	  rectorat.	  
	  
Nous	   avons	   décidé	   de	   donner	   rendez-‐vous	   le	   17	   novembre	   à	   18h00	   à	   UniMail,	   pour	   une	  
assemblée	   lors	   de	   laquelle	   on	   présenterait	   l'état	   de	   notre	   mobilisation,	   et	   déciderions	  
ensemble	  des	  actions	  que	  nous	  voulions	  mener	  concrètement	  afin	  de	  poursuivre	  notre	  lutte.	  
Cette	   assemblée	   nous	   à	   permis	   de	   faire	   le	   point	   sur	   la	   situation	   de	   la	  mobilisation.	   Nous	  
avons	   conclu	   que	   la	   manifestation	   n’avait	   pas	   eu	   la	   répercussion	   sur	   les	   médias	   qu’on	  
attendait,	   et	   n’avait	   pas	   inquiété	   la	   position	  du	   rectorat.	  Nous	   avons	  décidé	  de	   toute	  une	  
série	  d’actions	  pour	  multiplier	  la	  pression	  médiatique	  à	  des	  finalités	  politiques.	  Banderoles,	  
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affichages,	  actions	  «	  Choc	  »	  	  avec	  des	  ballons,	  vidéo	  de	  mobilisation	  la	  créativité	  était	  notre	  
meilleur	  atout	   face	  à	   la	  volonté	  du	   rectorat	  de	   fatiguer	   le	  mouvement	  en	   spéculant	   sur	   le	  
temps	  et	  l’approche	  de	  la	  période	  de	  noël	  et	  de	  la	  session	  d’examens.	  	  
Il	   est	   bon	   de	   souligner	   que	   nous	   avons	   toujours	   été	   proactives	   aux	   réunions	   «	  
institutionnelles	  »,	  proposant	  au	   rectorat	  de	   résoudre	   la	   situation	  en	   forçant	  une	   réunion.	  
Nous	   avons	   réussi	   à	   passer	   une	   motion	   soutenant	   notre	   demande	   à	   l’Assemblée	   de	  
l’Université	   (27	   voix	   contre	   5).	   La	   légitimité	   croissante	   que	   prenait	   notre	   demande,	   nous	  
permettait	  de	  viser	  haut	  nos	  actions	  :	  En	  arrière	  fond,	  se	  concrétisait	  la	  volonté	  collective	  de	  
réaliser	   une	   action	   déterminante	   pour	   faire	   plier	   le	   rectorat,	   point	   culminant	   de	   la	  
mobilisation.	  
	  
Mercredi	  7	  décembre,	  environ	  trois	  cents	  étudiantes	  ont	  répondu	  à	  l’appel	  de	  la	  plateforme	  
«Stop	   La	   Hausse»	   sur	   le	   parvis	   d’Uni-‐Mail.	   Après	   une	   prise	   de	   parole	   engagée	   dénonçant	  
l’abnégation	  du	  rectorat	  à	  maintenir	  cette	  hausse,	  malgré	   l’avis	  contraire	  de	  l’ensemble	  de	  
son	  institution,	  les	  étudiant-‐e-‐s	  se	  sont	  alors	  dirigées	  vers	  Uni-‐Dufour.	  
	  
Arrivées	  à	  Uni-‐Dufour,	  les	  manifestantes	  se	  sont	  introduites	  dans	  le	  bâtiment	  pour	  occuper	  
le	  couloir	  du	  rectorat.	  Démontrant	  une	  belle	  capacité	  d’organisation,	   les	  étudiantes	  ont	  pu	  
servir	  un	  repas	  chaud	  et	  divers	  ateliers	  ont	  été	  proposées	  aux	  personnes	  présentes	  dans	  une	  
ambiance	  festive	  et	  bonne	  enfant.	  	  
Elles	   ont	   alors	   décidées	   de	   rester	   jusqu’à	   obtenir	   un	   dialogue	   avec	   le	   rectorat	   et	   des	  
garanties	  de	  la	  part	  de	  ce	  dernier,	  quittes	  à	  y	  passer	  la	  nuit.	  Des	  membres	  du	  rectorat	  sont	  
arrivés,	  et	  après	  d'âpres	  discussions,	  une	  proposition	  a	  été	  faite	  par	  le	  rectorat.	  
	  
A	  la	  suite	  de	  quoi,	  les	  étudiantes	  ont	  organisé	  une	  assemblée	  pour	  débattre	  de	  la	  suite.	  De	  
très	   nombreuses	   discussions	   ont	   eu	   lieu	   sur	   des	   questions	   stratégiques	   pour	   l’avenir	   du	  
mouvement.	   Alors	   que	   l’horloge	   montrait	   minuit,	   l’assemblée	   a	   finalement	   accepté	   le	  
compromis.	  Les	  occupantes	  ont	  alors	  quitté	  le	  bâtiment.	  	  
	  
Ainsi,	  l’accord	  du	  rectorat	  stipule	  que	  la	  hausse	  des	  frais	  d’inscription	  soit	  retirée	  et	  qu’une	  
commission	  soit	  ouverte	  afin	  de	  réfléchir	  à	  la	  question.	  Cette	  commission	  était	  composée	  de	  
deux	   représentantes	   du	   rectorat,	   de	   membres	   de	   l’assemblée	   de	   l’université	   et	   de	   4	  
membres	   de	   la	   plateforme	   «Stop	   La	   Hausse»,	   lesquelles	   ont	   été	   désignées	   durant	   cette	  
assemblée.	  
La	   CUAE	   a	   travaillé	   dès	   ce	   moment	   pour	   faire	   en	   sorte	   que	   le	   rectorat	   tienne	   sa	  
promesse.	  Après	  une	  dizaine	  de	  réunions	  de	   la	  commission,	  où	   les	  différents	  scenarios	  ont	  
été	  envisagés	  une	  solution	  acceptable	  pour	  toutes	  les	  parties	  a	  été	  trouvée.	  La	  hausse	  a	  été	  
annulée,	   les	   frais	   d’inscription	   ramenés	   à	   50	   francs	   pour	   toutes	   les	   étudiantes	  
indépendamment	  de	   l’origine	  de	   leur	   diplôme,	   de	  plus	   ces	   frais	   sont	   remboursés	  une	   fois	  
l’inscription	  effective.	  Cela	  constitue	  une	   légère	  amélioration	  de	   l’accès	  aux	  études	  dans	   la	  
mesure	  ou	  il	  existait	  une	  inégalité	  dans	  la	  situation	  de	  départ.	  Une	  source	  proche	  du	  rectorat	  
à	  d’ailleurs	  estimé	  le	  coût	  unitaire	  de	  ces	  séances	  à	  1500	  francs.	  
	  
Cette	  solution	  a	  été	  acceptée	  	  à	  une	  très	  large	  majorité	  par	  l’Assemblée	  de	  l’Université.	  
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Réforme	  des	  plans	  d'études	  en	  GSEM	  

	  

Suite	   à	   la	   scission	   de	   la	   faculté	   de	   Sciences	   Economiques	   et	   Sociales	   en	   une	   faculté	   de	  
Sciences	  sociales	  et	  l'autre	  d'Economie	  et	  Management,	  des	  plans	  d'études	  des	  cursus	  de	  ces	  
deux	   facultés	  ont	  du	  être	  mis	   en	  place.	   En	   raison	  du	   "manque	  d'expérience"	  de	   ces	  plans	  
d'études,	  plusieurs	  étudiantes	  de	  la	  faculté	  risquaient	  de	  se	  retrouver	  en	  échec	  définitif	  suite	  
à	  la	  session	  d'examens	  de	  juin	  2017.	  La	  CUAE	  a	  travaillé	  avec	  des	  étudiantes	  de	  GSEM	  et	  a	  
entrepris	   des	   négociations	   avec	   le	   décanat	   pour	   obtenir	   un	   régime	   d'exceptions	   pour	   les	  
étudiantes	   concernées.	   Ceci	   a	   permis	   à	   plusieurs	   étudiantes	   d'éviter	   l'échec	   définitif	   en	  
raison	  de	  règlements	  d'études	  trop	  rigides.	  	  
	  

Institut	  Universitaire	  de	  Formation	  des	  Enseignantes	  

	  

La	  CUAE	  a	  continué	  de	  suivre	  de	  près	  l'évolution	  de	  l'Institut	  Universitaire	  de	  Formation	  des	  
Enseignantes.	  En	  effet	  malgré	   les	  réformes	  entreprises	  pour	   la	   formation	  des	  enseignantes	  
du	  secondaire	  II	  de	  nombreux	  disfonctionnement	  persistent.	  Notamment	  l'arbitraire	  quant	  à	  
l'accès	  à	  la	  formation	  susmentionnée,	  ceci	  est	  dû	  à	  la	  nécessite	  d'obtenir	  un	  stage	  dans	  un	  
établissement	   avant	   d'entreprendre	   la	   formation.	   Les	   directrices	   d'établissement	   jouissent	  
d'une	   totale	  discrétion	  dans	   le	   choix	  des	  personnes	  auxquelles	  elles	  attribuent	  des	   stages.	  
Ceci	   constitue	   donc	   une	   ingérence	   nouvelle	   d'un	   employeur	   (le	   DIP)	   dans	   l'accès	   à	   une	  
formation	  universitaire.	  
Un	  groupe	  de	  travail	  ad	  hoc	  du	  nom	  de	  Pign'iufe,	  mené	  par	  des	  étudiantes	  en	  Lettres,	  est	  
actif	  depuis	  l'automne	  2016.	  
	  

Programme	  Horizon-‐Académique	  

	  

Appelé	  à	  ses	  débuts	  en	  janvier	  2016:	  «	  Réfugié-‐e-‐s	  auditeur-‐trice-‐s	  »,	  le	  programme	  a	  depuis	  
"roulé	  sa	  bosse".	  Son	  vécu	  est	  désormais	  de	   trois	   semestres,	  et	  ce	  sont	  près	  de	  cinquante	  
personnes	  qui	  ont	  pu	  en	  bénéficier	  chaque	  semestre.	  	  
	  
Partie	   prenante	   du	   comité	   de	   pilotage	   depuis	   le	   début	   du	   programme,	   la	   CUAE	   a	  mis	   en	  
place	  le	  mentorat	  étudiant.	  La	  mission	  de	  la	  CUAE	  a	  été	  de	  permettre	  un	  accueil	  adéquat	  et	  
d’éviter	   que	   les	   participantes	   se	   sentent	   perdues	   dans	   les	   démarches	   administratives.	   La	  
CUAE	  a	  également	  été	  la	  porte	  d’entrée	  du	  projet	  (toute	  réfugiée	  souhaitant	  prendre	  part	  au	  
projet	  ou	  nécessitant	  des	  informations	  passait	  par	  la	  CUAE).	  
	  
Le	  comité	  de	  la	  CUAE	  a	  participé	  à	  la	  mise	  en	  place	  de	  la	  structure	  du	  mentorat	  :	  

-‐	  	  en	  participant	  aux	  réunions	  du	  comité	  de	  pilotage	  
-‐	  	  en	  organisant	  des	  séances	  d’information	  
-‐	   en	   rencontrant	   	   les	   associations	   d’étudiantes	   pour	   faciliter	   la	   mise	   en	   place	   du	  
programme	  de	  mentorat	  
-‐	  	  en	  renforçant	  les	  permanences	  lors	  du	  début	  du	  semestre	  

	   -‐	  	  en	  organisant	  des	  séances	  de	  retour	  sur	  le	  mentorat	  
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Constatant	   que	   la	   structure	   du	   programme	  était	   désormais	   suffisamment	   étoffée	   pour	   ne	  
plus	   que	   la	   CUAE	   ait	   besoin	   de	   s'y	   impliquer	   autant,	   c'est-‐à-‐dire	   en	   abandonnant	   le	  
"matching"	   entre	   mentores	   et	   mentées,	   la	   CUAE	   a	   décidé	   de	   limiter	   sa	   participation	   au	  
programme	   à	   la	   participation	   aux	   réunions	   du	   comité	   de	   pilotage,	   à	   la	   formation	   des	  
mentores,	   en	   étant	   présente	   lors	   des	   soirées	   d'informations	   pur	   les	   mentores	   et	   les	  
mentées,	   ainsi	   qu'en	   ouvrant	   ses	   permanences	   aux	   participantes	   du	   programme.	   La	  
limitation	   de	   son	   rôle	   au	   sein	   du	   programme	   permet	   aussi	   à	   la	   CUAE	   de	   préserver	   son	  
indépendance	  vis-‐à-‐vis	  de	   l'Université	  et	  du	  Bureau	  de	   l'intégration	  des	  bétrangers	   (BIE)	  et	  
de	  défendre	  au	  mieux	  les	  intérêts	  des	  étudiantes.	  	  	  
	  
De	  plus,	  le	  comité	  de	  la	  CUAE	  a	  plusieurs	  fois	  rencontré	  l’UNES	  qui	  travaille	  également	  sur	  la	  
thématique	   de	   l’accès	   des	   réfugiées	   aux	   études	   universitaires,	   et	   a	   pour	   ambition	   de	  
multiplier	  des	  projets	  comme	  celui	  mis	  en	  place	  à	  Genève,	  dans	  d’autres	  villes	  de	  Suisse.	  La	  
CUAE	  peut	  ainsi	  partager	  son	  expérience	  dans	  le	  cadre	  du	  programme.	  
	  

Ateliers	  de	  français	  

	  
Au	  semestre	  de	  printemps	  2016,	  la	  CUAE	  a	  remis	  sur	  pieds	  le	  groupe	  de	  travail	  «	  ateliers	  de	  
français	  »,	  laissé	  à	  l'abandon	  quelques	  années	  auparavant.	  Ce	  groupe	  de	  travail	  propose	  des	  
ateliers	  de	  langue	  française	  à	  destination	  de	  personnes	  non-‐francophones.	  Suite	  à	  un	  appel	  à	  
bénévoles	   lancé	   au	   sein	   de	   l'Université,	   un	   groupe	   s'est	   constitué	   afin	   d'organiser	   des	  
ateliers	  tous	  les	  mardis	  et	  les	  jeudis,	  dans	  une	  démarche	  interactive	  et	  participative.	  Il	  s'agit	  
de	   transmettre	  des	  connaissances	  de	   français	  au	  moyen	  d'exercices	  divers,	  principalement	  
basés	  sur	  la	  pratique	  orale	  de	  la	  langue	  et	  l'apprentissage	  de	  ses	  bases	  de	  grammaire.	  
	  
Ces	  ateliers	  se	  veulent	  horizontaux	  et	  sans	  hiérarchie	  afin	  de	  permettre	  aux	  participantes	  de	  
définir	  ce	  dont	  elles	  ont	  besoin	  et	  pouvoir	  amener	  de	  manière	  active	  leurs	  envies	  et	  besoins	  
ainsi	  que	  de	  privilégier	  le	  partage	  des	  connaissances	  des	  participantes	  et	  des	  bénévoles.	  
La	  participation	  aux	  ateliers	  est	  totalement	  gratuite	  et	  sans	  inscription.	  	  
	  
Cette	  dernière	  année,	  près	  d'une	  trentaine	  de	  personnes	  ont	  assisté	  deux	  fois	  par	  semaine	  
aux	   ateliers,	   sans	   compter	   les	   bénévoles.	   Ceux-‐ci	   ont	   également	   proposé	   des	   activités	  
spéciales	  afin	  de	  renforcere	  la	  cohésion	  des	  participantes	  aux	  ateliers,	  un	  pic-‐nic	  au	  bord	  du	  
lac	  a	  par	  exemple	  été	  proposé.	  	  	  
	  

Groupe	  de	  Travail	  sur	  le	  Genre	  
	  

Le	  GT	  Genre	  travaille	  sur	   les	  questions	  de	  genre	  à	   l'UNIGE	  avec	  une	  perspective	   féministe,	  
cherchant	  à	  mettre	  en	  lumière	  et	  dénoncer	   les	  discriminations	  genrées,	   le	  sexisme	  présent	  
tant	   à	   l'Uni	   qu'en	   dehors,	   et	   à	   proposer	   des	   réflexions	   et	   solutions	   constructives	   et	  
inclusives.	  De	  nouvelles	  membres	  ont	  rejoint	   le	  groupe	  en	  début	  d'année.	  Les	  activités	  ont	  
été	   très	   variées	  :	   le	   GT	   a	   co-‐organisé	   une	   première	   Assemblée	   Générale	   Féministe	   en	  
novembre	  2016,	  avec	  des	  associations	  engagées	  pour	   l'égalité	  et	  contre	   les	  discriminations	  
et	  violences	  sexistes	  (CELVS	  ;	  AFU	  Lausanne,	  Amnesty	  Femmes,	  etc.)	  mettant	  ainsi	  sur	  place	  
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le	  Réseau	  Féministe	  Étudiant.	  Cette	  AG	  a	  rencontré	  un	  très	  grand	  succès,	  plusieurs	  centaines	  
de	  personnes	  sont	  venues.	  

La	  collaboration	  avec	  d'autres	  associations	  étudiantes	  a	  également	  abouti	  au	  lancement	  de	  
la	  campagne	  nationale	  contre	  le	  harcèlement	  sexuel	  et	  sexiste	  aux	  études.	  Cette	  campagne	  
souhaite	  visibiliser	  le	  phénomène	  très	  présent	  de	  harcèlement	  sur	  les	  lieux	  de	  formation	  et	  
étendre	   la	   Loi	   sur	   l'Égalité	   aux	   étudiantes	   (actuellement	   non	   comprises	   dans	   la	   loi).	   Cette	  
campagne	   a	   été	   lancée	   le	   15	   novembre	   2016,	   avec	   des	   associations	   faîtières	   et	   syndicats	  
étudiants	  de	  Suisse	  romande	  et	  alémanique.	  

Nous	  avons	  a	  tenu	  des	  stands	  dans	   les	  halls	  de	   l'Université	  à	  différentes	  occasions,	  afin	  de	  
sensibiliser	   les	  étudiant.e.s	  sur	  ces	  questions.	  Des	  stands	  ont	  notamment	  eu	   lieu	   lors	  de	   la	  
journée	   contre	   les	   violences	   faites	   aux	   femmes,	   le	   8	  mars	   journée	   internationale	   pour	   les	  
droits	  des	  femmes,	  le	  FUGE,	  etc.	  

Devant	   l'évidence	   que	   les	   associations	   étudiantes	   reproduisent	   beaucoup	   de	   schémas	  
sexistes	  et	  misogynes,	  nous	  avons	  écrit	  et	  distribué	  un	  guide	  pratique	  anti-‐sexiste	  à	  l'usage	  
des	  associations.	  De	  plus,	  nous	  avons	  poursuivi	  en	  parallèle	  de	  nos	  activités	  notre	  cercle	  de	  
lecture.	  

Au	  printemps,	  le	  GT	  a	  également	  apporté	  son	  soutien	  à	  d'autres	  groupes,	  tel	  que	  le	  groupe	  
activiste	   trans*	   lors	   d'une	   journée	   contre	   la	   transphobie	   et	   l'homophobie,	   ainsi	   qu'aux	  
étudiant-‐e-‐s	  de	  l'HETS	  lorsqu'une	  étudiante	  de	  cette	  école	  a	  subi	  des	  discriminations	  à	  cause	  
de	  son	  orientation	  religieuse.	  

Enfin,	   nous	   sommes	   une	   des	   quatre	   associations	   rédigeant	   une	   brochure	   contre	   le	  
harcèlement	   sexuel	   et	   sexiste	   sur	   les	   lieux	   de	   formation	   (avec	   le	   CELVS,	   AFU	   Lausanne	   et	  
Sud-‐EP),	  qui	  décrit	  le	  phénomène	  et	  offre	  des	  pistes	  et	  outils	  pour	  se	  défendre,	  réagir	  ce	  que	  
soit	  en	  tant	  que	  personnes	  victimes	  de	  ces	  agressions	  ou	  témoins.	  Cette	  brochure	  prolonge	  
la	   campagne	  nationale	   contre	   le	  harcèlement	   sexuel	   à	   l'Université	   et	   sortira	   en	  novembre	  
prochain,	  et	  souhaite	  libérer	  la	  parole	  et	  conscientiser	  ce	  problème	  grave.	  

Le	   GT	   Genre	   a	   donc	   été	   un	   lieu	   d'échanges,	   de	   partage	   de	   ressources,	   connaissances	   et	  
expériences,	   d'idées	   et	   de	   projets,	   nous	   permettant	   de	   lutter	   contre	   le	   sexisme	   de	   notre	  
société,	  de	  notre	  université	  et	  de	  nos	  associations.	  
	  

Organe	  de	  coordination	  de	  la	  CUAE	  

	  
Depuis	   2015	   un	   nouveau	   pôle	   vie	   étudiante	   a	   été	   crée	   dans	   le	   but	   de	   favoriser	   la	   vie	  
étudiante	  inter-‐associations.	  Dans	  cette	  optique,	  une	  assemblée	  de	  coordination	  a	  eu	  lei	  au	  
mois	   de	   décembre	   2016.	   Cette	   séance	   a	   été	   préparée	   par	   l'organe	   de	   coordination	   de	   la	  
CUAE	  composé	  de	  membres	  du	  comité	  de	  la	  CUAE	  et	  de	  membres	  d'associations.	  

De	   nombreuses	   associations	   étaient	   présentes	   et	   elles	   ont	   pu	   faire	   remonter	   les	   projets	  
inter-‐associatifs	  qu’elles	  souhaitaient	  mettre	  en	  place.	  	  
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Journée	  des	  associations	  

	  

Le	   comité	  de	   la	  CUAE	   réitéré	   la	  mise	  en	  place	  de	   la	   journée	  des	  associations	  au	  début	  du	  
semestre	  de	  printemps	  2017.	  Le	  but	  étant	  à	  la	  fois	  d'organiser	  collectivement	  cet	  événement	  
mais	  aussi	  et	  surtout	  de	  leur	  offrir	  de	  la	  visibilité	  à	  l'université.	  Cette	  dernière	  a	  rencontré	  un	  
écho	  très	  positif	  de	  la	  part	  des	  associations	  qui	  ont	  pu	  venir	  et	  monter	  un	  stand	  de	  son	  choix	  
dans	   le	   hall	   d'Uni-‐Mail.	   La	   CUAE	   a	   elle-‐même	   tenu	   un	   stand	   avec	   des	   agendas-‐guides,	   les	  
derniers	  numéros	  du	  "Regard	  Critique"	  (Journal	  du	  comité),	  des	  brochures	  thématiques	  sur	  
le	   logement	   et	   le	   genre	   et	   de	   quoi	   grignoter.	   La	   journée	   a	   rassemblé	   de	   nombreuses	  
associations	  et	  s'est	  terminée	  par	  une	  verrée	  interassociative	  à	  la	  Datcha.	  

	  

Rencontres	  associations-‐rectorat	  

	  

Durant	   l'année	   académique	   2016-‐2017,	   une	   rencontre	   entre	   le	   recorat	   et	   les	   associations	  
étudiantes	   a	   eu	   lieu.	   Outre	   les	   communications	   du	   rectorat	   au	   sujet	   du	   nouvel	   outil	  
d'autoformation	  à	  la	  recherche	  documentaire	  Infotrack,	  il	  a	  principalement	  été	  question	  de	  
la	  hausse	  des	  émoluments	  d'inscrition	  à	  l'université	  et	  du	  harcèlement	  sexuel	  à	  l'université.	  
Aucune	   réponse	   du	   rectorat	   sur	   chacun	   de	   ces	   deux	   sujets	   n'a	   satisfait	   les	   associations	  
présentes,	  ce	  qu'a	  déploré	  ces	  dernières	  de	  même	  que	  les	  membres	  présents	  du	  réctorat.	  
En	  amont	  de	  cette	  rencontre,	   la	  CUAE	  s'est	  réunie	  avec	   le	  rectorat	  afin	  d'établir	   l'ordre	  du	  
jour	   de	   la	   séance	   et	   faire	   remonter	   les	   points	   qui	   intéressaient	   les	   associations	   et	   les	  
étudiantes.	  	  
	  

Regard	  Critique	  

	  	  
Le	  comité	  a	  édité	  le	  numéro	  48	  du	  journal	  Regard	  critique	  durant	  le	  mois	  d'octobre	  2016.	  Il	  a	  
été	  distribué	  tout	  au	  long	  de	  l'année	  2016-‐2017.	  Bien	  que	  les	  thèmes	  abordés	  ont	  été	  très	  
variés,	   le	  corps	  central	  de	  ce	  numéro	   tourne	  autour	  de	   la	  problématique	  de	   l'austérité.	   Le	  
choix	  de	  ce	  sujet	  est	  une	  réaction	  directe	  au	  fait	  que	  ;	  «	  l'automne	  2015	  a	  vu	  l'émergence	  à	  
Genève	  de	  puissants	  mouvements	  sociaux	  à	  l'encontre	  de	  nombreuses	  coupures	  annoncées	  
par	   le	   Conseil	   d'Etat	   [dans	   le	   budget	   public].	  ».	   En	   effet,	   la	   CUAE	   ne	   pouvait	   passer	   sous	  
silence	   les	   différentes	   mesures	   d'austérité	   (tant	   bien	   à	   Genève	   qu'ailleurs,	   à	   l'Université	  
comme	  dans	   la	  société)	  et	   leurs	  conséquences	   ;	  augmentation	  de	   la	  précarité,	  creusement	  
des	   inégalités,	   hausse	   des	   frais	   d’inscription	   à	   l’université,	   etc.	   Et	   tout	   cela,	   bien-‐sûr,	   sans	  
effet	  réel	  sur	  le	  redressement	  de	  l'économie	  et	  le	  bien-‐être	  de	  la	  majorité	  de	  la	  population.	  
Le	  journal	  propose	  un	  article	  sur	  L'austérité	  et	  la	  politique	  des	  caisses	  vides,	  démontrant	  que	  
ces	   politiques	   de	   coupures	   budgétaires	   s'appliquent	   également	   à	   Genève.	   Ensuite,	   plus	  
particulièrement	   à	   l'Université,	   le	   Regard	   critique	   revient	   sur	   la	   hausse	   des	   frais	   d’études	  
annoncée	  par	  le	  Rectorat	  (qui,	  nous	  le	  rappelons,	  a	  été	  évitée	  grâce	  à	  plusieurs	  mobilisations	  
estudiantines	   fortement	   soutenues	   par	   la	   CUAE).	   Pour	   compléter	   le	   sujet,	   une	   analyse	  
«	  genrée	  »	  de	  l'austérité	  est	  indispensable.	  L'article	  Genre	  et	  austérité	  s’attaque	  à	  ce	  sujet	  et	  
démontre	  que	  les	  politiques	  d’austérité	  touchent	  deux	  fois	  plus	  et	  de	  manière	  asymétrique	  
les	   femmes.	  De	  plus,	   il	   faut	  également	  souligner	   le	   fait	  que	   l'Université	  n'est	  pas	  épargnée	  
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par	  cette	  dynamique	  de	  précarisation	  des	  femmes,	  et	  même,	  la	  tolère	  et	  la	  promeut	  (Cf.	  Uni-‐
emploi	  et	  la	  promotion	  des	  salaires	  au	  rabais).	  Enfin,	  en	  prime,	  une	  magnifique	  affiche	  sur	  la	  
conférence	  de	  Morgane	  Merteuil	  le	  13	  octobre	  2016	  au	  sujet	  des	  Perspectives	  féministes	  sur	  
la	  lutte	  des	  classes.	  	  

	  

Welcome	  day	  et	  rentrée	  

	  
Le	  16	  septembre	  2016,	  le	  comité	  a	  participé	  aux	  Welcome-‐Days.	  Un	  stand	  était	  tenu	  à	  cette	  
occasion	  aux	  Bastions	  par	  des	  membres	  du	  comité.	  La	  documentation	  (brochures,	  agendas,	  
etc.)	  mise	  à	  disposition	  s’est	  révélée	  utile	  pour	  de	  nombreuses	  futures	  étudiantes	  et	  l’atelier	  
«	  pimp	  ton	  agenda	  »	  a	  séduit	  de	  nombreuses	  étudiantes.	  
Durant	   la	   première	   semaine	   de	   la	   rentrée,	   la	   CUAE	   était	   présente	   dans	   les	   halls	   de	  
l’Université	   afin	   de	   s’y	   présenter.	   Cette	   semaine	   a	   permis	   de	   distribuer	   plusieurs	   milliers	  
d’agendas	  et	  de	  récolter	  des	  signatures	  pour	  les	  associations.	  Une	  membre	  du	  comité	  était	  
également	  présente	  durant	  les	  séances	  d’information	  de	  chaque	  faculté	  afin	  de	  présenter	  la	  
CUAE.	  
	  

Soutien	  international	  

	  

Durant	  l'année	  2016-‐2017	  la	  CUAE	  a	  continué	  son	  travail	  de	  soutien	  international.	  	  

D'une	  part	  sur	  la	  Palestine	  ou	  nous	  avons	  interpellé	  le	  rectorat	  à	  l'Assemblée	  de	  l’Université	  	  
sur	  la	  légalité	  de	  sa	  collaboration	  avec	  l'Université	  Hébraïque	  de	  Jérusalem,	  installée	  sur	  des	  
territoires	  occupés.	  Cette	  thématique	  était	  aussi	  au	  centre	  d'une	  conférence	  de	  Mazen	  Masri	  
intitulée	   "Autour	   de	   la	   collaboration	   Unige	   et	   HUIJ:	   que	   dit	   le	   droit	   international	   ",	   cette	  
dernière	  à	  rencontré	  un	  grand	  succès.	  

Par	   ailleurs	  nous	   avons	   aussi	   participé,	   au	  mois	  d'octobre,	   à	  un	   forum	   international	   sur	   le	  
processus	  de	  paix	  en	  Colombie.	  
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RÉSEAU	  ASSOCIATIF	  
	  

Associations	  membres	  

	  

Nouvelles	  associations.	  
	  
Cette	  année,	  quatre	  associations	  sont	  devenues	  membres	  de	  la	  CUAE.	  Il	  s’agit	  de	  :	  	  
	  

• R.E.E.L	  
La	  Revue	  Ecrite	  par	  les	  Etudiant-‐e-‐s	  en	  Lettres	  a	  pour	  but	  d’informer	  et	  renseigner	  ses	  
lecteurs	   et	   lectrices	   sur	   l’actualité	   culturelle,	   estudiantine	   et	   locale	   de	   Genève	   et	  
d’ailleurs.	   Elle	   promeut	   la	   vie	   associative	   à	   travers	   l’organisation	   d’événements,	   la	  
mise	  sur	  pied	  de	  partenariats	  au	  sein	  et	  à	  l’extérieur	  du	  monde	  universitaire	  et	  vise	  à	  
offrir	   à	   ses	   rédactrices	   et	   rédacteurs	   ou	   contributeurs,	   contributrices	   un	   espace	  
d’apprentissage	  de	  la	  pratique	  journalistique.	  
	  

• Le	  Club	  de	  débat	  	  
Il	   s’agit	   d’un	   club	   de	   débat	   ouvert	   à	   toutes	   les	   étudiantes.	   L’association	   vise	   à	  
promouvoir	   le	   débat	   et	   l’art	   oratoire.	   Les	   participant-‐e-‐s	  mettent	   en	   pratique	   leur	  
rhétorique,	  leur	  éloquence	  et	  leur	  répartie	  en	  prenant	  part	  aux	  divers	  évènements	  du	  
Club,	  dont	  notamment	  les	  débats,	  tous	  les	  mardis	  à	  18h15.	  
	  

• Gli	  Alterati	  /	  L’Association	  des	  Étudiantes	  en	  Musicologie	  
L’association	   des	   étudiant-‐e-‐s	   en	   musicologie	   Gli	   Alterati	   organise	   différents	  
événements	   musicaux	   et	   musicologiques	   durant	   l’année	   universitaire.	   Que	   ce	   soit	  
lors	  de	  conférences	  d’éminent-‐e-‐s	  musicologues,	  lors	  d’une	  audition	  ou	  d’un	  concert	  
organisé	  par	   les	  étudiant-‐e-‐s	  ou	  encore	  simplement	  autour	  d’un	  verre,	   l’association	  
cherche	   à	   favoriser	   un	   maximum	   les	   rencontres	   entre	   les	   membres	   de	   son	  
département.	  	  
	  

• GIRAF	  /	  Groupement	   Interdisciplinaire	  pour	  une	  Réflexion	   sur	   l’Aménagement	  du	  
Futur	  
Le	  GIRAF	  est	   l’association	  des	  étudiant-‐e-‐s	  en	  Master	  en	  Développement	   territorial	  
de	   l’UNIGE.	   Elle	   apporte	   une	   aide	   aux	   étudiantes	   du	   master,	   suit	   les	   différentes	  
commissions	  institutionnelles	  concernant	  le	  master	  et	  organise	  divers	  évènements.	  
	  

Assemblée	  des	  Déléguées	  

	  
Trois	  Assemblées	  des	  Déléguées	  (AD)	  ont	  eu	  lieu	  durant	  l’année	  académique	  2016-‐2017.	  	  
	  
Les	  AD	  ont	  permis	  aux	  associations	  réunies	  d’échanger	  des	  informations	  et	  différents	  points	  
de	   vue	   sur	   des	   sujets	   tels	   que	   les	   nouvelles	   de	   l’IUFE,	   les	   espaces	   et	   bureaux	   pour	  
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associations,	  le	  logement,	  le	  projet	  Horizon	  Académique,	  la	  hausse	  des	  frais	  d’inscription,	  le	  
projet	   de	   réforme	  de	   la	   formation	  en	  enseignement	  primaire,	   les	   rencontres	   associations-‐
rectorat,	   le	   harcèlement	   sexiste,	   les	   règlements	   de	   la	   cgtf,	   des	   élections	   à	   l’Assemblée	   de	  
l’Université	  ainsi	  que	  d’autres	  sujets	  concernant	  le	  quotidien	  des	  étudiantes	  de	  l’Université	  
de	  Genève.	  	  
Les	   Assemblées	   des	   Déléguées	   sont	   des	   lieux	   d’échanges	   incontournables	   pour	   les	  
associations,	   car	   elles	  permettent	  de	   faire	   circuler	   les	   informations	  au-‐-‐delà	  des	   frontières	  
facultaires	  et	  de	  discuter	  ensemble	  de	  différents	  problèmes	  de	  politique	  universitaires	  et/ou	  
liés	   aux	   conditions	   de	   vie	   et	   d’études	   du	   corps	   estudiantin	   afin	   de	   dégager	   des	   positions	  
communes.	  
	  

Associations	  non	  membres	  

	  

L’association	  des	  jeunes	  Engagées	  (AJE)	  	  

	  
Depuis	  quelques	  années,	  une	  association	  syndicale	  d’étudiantes	  du	  post-‐obligatoire	  existe,	  il	  
s’agit	  de	   l’AJE	   (association	  des	   jeunes	  engagées).	  La	  CUAE	  entretient	  de	  très	  bons	  contacts	  
avec	   l’AJE	   et	   a	   poursuivi	   cette	   collaboration	   durant	   l’année	   2016-‐2017.	   Nous	   les	   avons	  
soutenues	   dans	   leurs	   démarches,	   les	   avons	   conseillées	   et	   avons	   travaillé	   ensemble	   sur	  
diverses	   thématiques.	   L’AJE	   a	   notamment	   participé	   avec	   nous	   à	   la	   mobilisation	   Stop	   La	  
Hausse	   durant	   tout	   l’automne	   2016.	   Le	   comité	   continue	   de	   soutenir	   le	   collectif	   par	  
l’impression	  de	  leurs	  flyers	  lorsque	  la	  demande	  est	  formulée.	  
	  

Réseau	  suisse	  

Sud-‐Etudiantes	  &	  précaires	  	  	  
	  

Sud-‐Etudiantes	   est	   le	   syndicat	   étudiant	   de	   l’Université	   de	   Lausanne.	   De	   nombreuses	  
rencontres	  ont	  eu	   lieu	  durant	   l’année	  entre	   Sud-‐Etudiantes	  &	  précaires	  et	   le	   comité	  de	   la	  
CUAE.	  Nous	  avons	  principalement	  travaillé	  ensemble	  sur	  la	  campagne	  contre	  le	  harcèlement	  
sexiste	   et	   sexuel	   dans	   les	   lieux	   de	   formation	   et	   la	   rédaction	   de	   la	   brochure	   sur	   la	  même	  
thématique.	  
	  
Association	  Féministe	  de	  l’UNIL	  (AFU)	  
	  
L’Association	   Féministe	   de	   l’UNIL	   est	   active	   sur	   les	   questions	   de	   féminisme	   et	   genre	   à	  
l’Université	   de	   Lausanne.	   Nous	   avons	   échangé	   à	   de	   nombreuses	   reprises	   durant	   l’année	  
écoulée.	   Iels	   ont	   participé	   à	   l’Assemblée	   Féministe	   du	   semestre	   d’automne	   2016,	   pour	  
présenter	   leur	  association	  ainsi	  que	   le	   concept	  de	  mixité	   choisie,	  puis	  nous	  avons	   travaillé	  
ensemble,	   conjointement	   avec	   les	   autres	   associations	   du	   réseau	   suisse	   pour	   la	   campagne	  
contre	   le	   harcèlement	   sexiste	   et	   sexuel	   dans	   les	   lieux	   de	   formation	   ainsi	   que	   pour	   la	  
rédaction	  de	  la	  brochure	  sur	  la	  même	  thématique.	  
D’autre	  part,	  nous	  avons	  leur	  avons	  apporté	  notre	  soutien	  lors	  de	  leur	  lutte	  contre	  le	  thème	  
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raciste	   du	   bal	   HEC,	   en	   leur	   exprimant	   notre	   support	   sur	   les	   réseaux	   sociaux	   ainsi	   que	  
directement	  adressé	  à	  leur	  association.	  
Enfin,	  nous	  avons	  également	  coorganisé	   la	  venue	  de	  Fatima	  Khemilat	  ainsi	  qu’échangé	  sur	  
les	  divers	  évènements	  que	  nous	  organisions	  mutuellement.	  	  
	  

Union	  des	  étudiantes	  de	  Suisse	  (UNES)	  

	  
Depuis	  l’adhésion	  de	  la	  CUAE	  à	  l’UNES,	  nous	  nous	  sommes	  rendues	  à	  toutes	  les	  Assemblées	  
des	  DéléguéEs	   qui	   ont	   eu	   lieu	   cette	   année,	   afin	   de	   suivre	   les	   dossiers	   sur	   lesquels	   l’UNES	  
travaille	  et	  relayer	  les	  informations	  nécessaires	  à	  l’UNIGE.	  
Aussi,	  nous	  avons	  suivi	  des	  dossiers	  ensemble,	  notamment	  le	  projet	  Horizon	  Académique,	  ou	  
encore	  sur	  la	  question	  des	  Erasmus.	  
Pour	   le	   projet	   Horizon	   Académique,	   nous	   avons	   organisé	   ensemble	   la	   formation	   des	  
mentores	   du	   projet,	   ainsi	   que	   discuté	   des	   démarches	   pour	   étendre	   ce	   projet	   à	   l’échelle	  
nationale.	  
	  

Kripo	  (Kritische	  politik)	  

	  
Nous	   avons,	   comme	   à	   notre	   habitude,	   à	   de	   nombreuses	   reprises	   communiqué	   sur	   nos	  
différentes	  luttes	  respectives	  ainsi	  que	  sur	  les	  évènements	  organisés.	  	  
De	   plus,	   nous	   avons	   participé	   ensemble	   aux	   Forum	   to	   Fight	   de	   cette	   année	   académique.	  
Nous	  avons	  notamment	  rédigé	  un	  article	  ensemble	  sur	  les	  politiques	  d’austérité	  touchant	  les	  
universités	  suisses	  ainsi	  que	  sur	  le	  harcèlement	  sexiste	  et	  sexuel	  dans	  les	  lieux	  de	  formation,	  
pour	  la	  revue	  du	  Forum	  to	  Fight.	  
D’autre	  part,	  nous	  avons	  communiqué	  avec	   le	  groupe	  en	  mixité	  choisie	  kriPo	  Frauen	  sur	   la	  
campagne	  contre	  le	  harcèlement	  sexiste	  et	  sexuel.	  
	  

Forum	  to	  Fight	  

	  
En	  octobre	  2016,	  deux	  membres	  du	  comité	  se	  sont	  rendues	  à	  Madrid	  pour	  le	  Forum	  to	  Fight,	  
puis	  deux	  autres	  à	  Rome	  en	  avril	  2017.	  	  
Ces	  deux	   FTF	  ont	  permis	  de	   faire	  perdurer	   les	   liens	   internationaux	  entre	   les	  organisations	  
syndicales	  et/ou	  étudiantes	  européennes.	  Nous	  avons	  également	  rédigé	  le	  premier	  numéro	  
de	  la	  revue	  étudiante	  du	  Forum	  To	  Fight,	  la	  Forum	  To	  Fight	  review.	  La	  CUAE,	  conjointement	  
avec	   d’autres	   groupes,	   avons	   rédigé	   deux	   articles	   et	   en	   avons	   effectué	   le	   graphisme	   et	   la	  
mise	  en	  page.	  
	  
Grâce	  au	  Forum	  to	  Fight	  et	  aux	  activités	  de	  la	  CUAE	  autour	  des	  solidarités	  internationales,	  le	  
réseau	   international	   de	   la	   CUAE	   s’est	   fortement	   agrandi.	   Nous	   collaborons	   avec	   les	  
participantes	   du	   Forum	   to	   Fight	   pour	   constituer	   une	   map	   géographique	   des	   différentes	  
associations	  faitières	  et	  syndicales	  étudiantes.	  	  
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FONCTIONNEMENT	  DE	  LA	  CUAE	  

Comité	  

	  
Le	   comité	   de	   la	   CUAE	   étant	   l’organe	   exécutif	   de	   l’association,	   c’est	   à	   l’ensemble	   des	  
étudiantes	   formant	   le	   comité	   que	   revient	   la	   mise	   en	   œuvre	   des	   décisions	   prises	   lors	   de	  
l’Assemblée	  Générale	  (AG)	  et	  le	  traitement	  des	  affaires	  courantes.	  Le	  comité	  est	  l’employeur	  
des	  secrétaires	  de	  la	  CUAE,	  il	  veille	  au	  respect	  du	  cahier	  des	  charges.	  Le	  Rapport	  d’activité	  du	  
secrétariat	   de	   la	   CUAE	   pour	   l’année	  2016-‐2017	   est	   également	   disponible	   pour	   plus	   de	  
détails.	  

Commentaire	  sur	  le	  secrétariat	  2016-‐2017	  

	  
Ana	  Paula	  Cataldo	  Gonçalves	  a	  été	  engagée	  en	  tant	  que	  collaboratrice	  pour	  le	  projet	  Horizon	  
Académique,	  à	  la	  suite	  de	  Liala	  Consoli,	  à	  la	  mi-‐août.	  	  
	  
Nadine	  Frei	  et	  Quentin	  Stauffer	  ont	  quitté	  leur	  poste	  respectivement	  au	  1er	  février	  et	  15	  juin	  	  
2017.	   Deux	   commissions	   de	   nomination	   ont	   été	   formées	   pour	   nommer	   les	   nouvelles	  
secrétaires.	  Noémie	  Dubois	  a	   remplacé	  Nadine	  Frei	  et	   Leonhard	  Unterlerchner	  a	   remplacé	  
Quentin	  Stauffer.	  
	  

Site	  Web	  

	  
Le	  comité	  de	  la	  CUAE	  a	  régulièrement	  tenu	  à	  jour	  le	  site	  internet	  dont	  une	  nouvelle	  version	  
avait	  été	  éditée	  à	  l’automne	  2015.	  Le	  comité	  a	  été	  particulièrement	  sensible	  à	  l’organisation	  
du	  site	  internet	  ainsi	  qu’à	  sa	  mise	  en	  page.	  
Tous	   les	   évènements	   de	   la	   CUAE	   y	   ont	   été	   publiés,	   tout	   comme	   les	   informations	   sur	   les	  
permanences	   du	   secrétariat	   ou	   les	   résumés	   du	   mois	   qui	   informent	   mensuellement	   des	  
activités	  du	  comité	  de	  la	  CUAE.	  Par	  ailleurs,	  le	  comité	  de	  la	  CUAE	  est	  en	  train	  de	  développer	  
avec	  l’aide	  de	  collaboratrices	  externes	  un	  guide	  d’information	  sur	  les	  démarches	  à	  effectuer	  
avec	   l’Office	  Cantonal	   de	   la	   Population	   (OCP)	   destiné	   aux	   étudiantes	   étrangères.	   Ce	   guide	  
sera	  mis	  en	  ligne	  durant	  l’année	  2017-‐2018.	  
	  

Facebook	  

	  
Bilan	  &	  Statistiques	  	  
	  

1. Analyse	  des	  mentions	  “j’aime”	  et	  abonnés.	  
	  
	   1.1	  Total	  des	  mentions	  “J’aime”	  
	   	   De	  735	  à	  1137,	  soit	  +	  402	  (+54%)	  
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2. Portée	  des	  publications	  :	  

	  
Le	  nombre	  de	  personnes	  auxquelles	  vos	  publications	  ont	  été	  diffusées.	  

	   	  
-‐ 365	  personnes	  en	  moyenne	  (soit	  +55%)	  
-‐ Nombreux	  pics	  à	  2.500,	  2.000,	  1.000.	  
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3. Profils	  démographiques	  des	  personnes	  aimant	  la	  Page	  selon	  âge	  et	  genre.	  
	  
-‐ 62%	  Femmes,	  entre	  18	  et	  24	  ans	  majoritairement.	  

	  
	  

4. Top	  5	  des	  publications	  les	  plus	  «performantes»	  	  
	  

1. Vidéo	  sur	  la	  RIE3.	  12/01/2017.	  
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2. Photo	  de	  l’Assemblée	  Féministe.	  2/11/2017	  

	  
	  

3. Post	  appel	  à	  notre	  AG	  d’avril.	  4/4/2017	  
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4. Rassemblement	  contre	  le	  renvoi	  de	  Dagun.	  20/12/2016	  
	  

	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  

	  
	  
	  

5. Partage	  d’article	  à	  la	  TDG	  sur	  la	  hausse	  des	  loyers	  à	  la	  Cité-‐U.	  9/12/2016	  
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6. Comparaison	  avec	  d’autres	  pages	  Facebook	  d’associations	  d’étudiantes	  :	  

	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  

	  
7. Conclusions	  :	  

	  
	  
Le	  nombre	  de	  «	  j’aimes	  »	  a	   considérablement	  augmenté	  durant	   les	  mois	  d’octobre	  2016	  à	  
décembre	  2016.	  	  
La	  décision	  du	   comité	   à	  utiliser	   Facebook	  dès	   la	   rentrée	  2016	  explique	   cette	  explosion	  de	  
«	  j’aimes	  ».	  De	  plus,	   la	   forte	  activité	  de	   la	  CUAE	  pendant	   le	  premier	   semestre	  a	  permis	  de	  
maintenir	   la	   portée	  des	  publications.	   Il	   est	   important	  de	  noter	  que	   l’activité	   sur	   Facebook	  
suit	  l’activité	  de	  l’organisation,	  et	  non	  pas	  l’inverse.	  
	  
À	   partir	   du	   mois	   de	   janvier	   2016	   jusqu’en	   septembre	   2017,	   le	   nombre	   de	   «	  j’aimes	  »	  
continue	  à	  augmenter	  progressivement,	  sans	  aucune	  période	  négative.	  
	  
Il	  est	  intéressant	  de	  noter	  que	  62%	  des	  personnes	  ayant	  «	  aimé	  »	  la	  page	  sont	  des	  femmes	  
entre	  18	  et	  24	  ans.	  	  
	  
Les	  publications	  avec	  le	  plus	  fort	  impact	  contiennent	  des	  vidéos	  et	  des	  photos.	  	  
 


